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担当起主体责任袁 这不仅
是一种态度和决心袁 更是一
种推动生态文明建设的能力
与素养袁 敢于担当不是行事
莽撞袁 勇于任事更不是有勇
无谋

近日袁 生态环境部印发
叶关于进一步强化生态环境保
护监管执法的意见曳袁 严格禁
止 野一律关停冶 野先停再说冶
等懒政尧 敷衍做法袁 坚决避免
以生态环境保护为借口紧急
停工停业停产等简单粗暴行
为遥 在环境治理中严禁 野一刀
切冶袁 生态环境部的新规赢得
舆论点赞袁 也为规范环境执
法划定了行为边界遥

党的十八大以来袁 党中央
加大生态环境保护监管力度袁
层层传导压力袁 层层落实责
任袁 推动生态文明建设和生
态环境保护从认识到实践发
生了历史性尧 转折性尧 全局性
变化遥 很多地方担当起治理
污染的主体责任袁 付出了艰
辛努力袁 取得了实实在在的
治污成效袁 让群众反映强烈
的环境污染问题逐步缓解袁
增强了人民群众的生态环境
获得感遥 应该说袁 生态环境领
域的积极变化袁 与各地的贯
彻落实是分不开的遥

但在雷霆万钧的治污行动
中袁 也存在一些问题遥 一个突
出表现就是在执法过程中出
现过激和偏差袁 在特定时段

把企业简单地一关了之遥 比
如说袁 一些地方平时不作为尧
临时乱作为袁 平时对一些排
污企业睁一只眼闭一只眼 袁
监管紧一阵松一阵尧 有一搭
没一搭袁 等到环保督察来了袁
又慌不择路地搞突击袁 用一
律关停来应付检查曰 甚至一
些地方还实行区域性尧 野休克
式冶 监管袁 地图上画个圈 野一
指没冶袁 一竹篙打倒一船人遥
这些不分青红皂白尧 没有轻
重缓解的运动式执法袁 不仅
扭曲了环境治理的本义袁 损
害了环保督察的公信力袁 更
误伤了那些积极配合治污的
企业袁 给经济发展和群众生
活带来了负面影响遥

应该看到袁 为了避免层层
落实过程中的 野边际递减冶 现
象袁 越是延伸到基层袁 越是需
要从上到下拧紧发条尧 传导
压力遥 但传导压力尧 担当责
任袁 不是要一级一级压缩时
限袁 最后异化为胡子眉毛一把
抓的 野一刀切冶 式执法遥 如果
武断地实行停工停业停产 袁
让环保达标企业无辜陪绑 袁
跟着 野躺枪冶袁 会挫伤企业实
施环保改造的积极性袁 客观
上纵容一些排污企业 野互相
比坏冶袁 形成逆淘汰遥 这种
野平时不作为袁 临时乱作为冶
的现象袁 实际上是一种怠政
和懒政的表现袁 生态环境部
出台的新规袁 目的就是要禁

止这种简单粗暴的执法行为袁
让环境执法更加尊重规律尧 更
加遵守规范遥

担当起主体责任袁 这不仅
是一种态度和决心袁 更是一种
推动生态文明建设的能力与素
养袁 敢于担当不是行事莽撞袁
勇于任事更不是有勇无谋遥 环
境问题牵涉面广袁 既关系一个
地方的经济发展袁 也关系到百
姓的日常生活遥 承担主体责
任袁 需要把握生态环境工作的
复杂性和内在规律袁 需要把握
经济增长规律尧 企业发展规律
和环境保护规律袁 绝不是无视
规律的运动式执法袁 更不是
野一律关停冶 野先停再说冶 的
盲目一刀切遥 改革争在朝夕袁
落实难在方寸遥 更好统筹生态
保护和经济发展袁 更好把握生
态环境保护工作的规律袁 才能
提高落实主体责任的能力袁 更
好走好生态优先尧 绿色发展之
路遥

执法首先要合法袁 野雷霆
手段冶 要经得住法治推敲袁 运
行在法治的轨道上遥 杜绝 野一
刀切冶 的做法袁 通过市场尧 法
律等手段袁 倒逼一些企业实施
清洁生产袁 形成环保的内生动
力曰 通过科技创新实现转型升
级袁 开辟新的发展路径袁 最终
才能让蓝天常在尧 青山常在尧
绿水常在遥

渊叶人民日报曳 10月 12日)

环境治理：“雷霆手段”要经得起法治推敲
张志锋

随着近几年野快递包装污染冶
话题的热度上升袁快递野狂欢冶背
后的垃圾困境引起行业内与社会
的广泛关注遥 随后袁生活中的野绿
色快递行动冶也悄然展开遥
与国际同行相比袁 中国快递

业在绿色探索方面力度空前袁应
用范围也更为广泛袁智能化打包尧
新材料运用尧 共享循环理念的推
广等亮点纷呈遥

小小电子运单 年可节
支 50亿元
去年 野双十一冶 期间袁 我们

野制造冶 了多少快递垃圾钥 据国
家邮政局测算袁 全国共产生快递
包裹超 15亿件遥 若按照每件快
递产生 200克垃圾来算袁 则总计
产生 30万吨垃圾遥 国家邮政局
发布的 叶2017中国快递领域绿色
发展现状及趋势报告曳 显示袁
2016年袁 全国快递共消耗约 32
亿条编织袋尧 68亿个塑料袋尧 37
亿个包装箱和 3.3亿卷胶带遥

为了解决快递环保难题袁从
几年前起袁 我国就开始在快递行
业大范围推广电子运单袁 较之前
的五联纸质运单袁 大大减少了纸
张用量袁 每年可节省支出 50亿
元遥 中国邮政速递的运单则使用
热敏环保材料袁省去底纸袁减少了
一半的原材料遥
据北京市邮政局相关负责人

介绍袁 北京邮政全行业电子单使
用率目前已超过 95%袁 顺丰北京
地区电子运单使用率保持在
99.8%以上袁一个月节约纸质运单
1520万张袁约 94吨袁一年可节约
大约 1128吨遥
在此基础上袁快递企业还开始

主动探寻快递野绿色新材料冶袁采用
可降解纸箱和可循环塑料箱遥 比
如袁中通快递试点使用绿色可循环
帆布袋替代一次性集包袋袁使得袋
子的应用率提升约百倍遥
一家名为野一撕得冶的创新型

互联网公司研发了新材料产品

野专利波浪双面胶冶袁材料无毒易分
解袁 用户仅需剪一小段就可以牢
固封箱袁 大大减少了塑料透明胶
带的使用量遥

智能打包算出怎么摆放
商品

除了箱袋与胶带袁 快递箱内
保护商品的填充物和缓冲物也会
对环境造成污染遥

中国传媒大学研一学生龚
雪曾在一周内取了 4 个快递大
箱子袁打开一看发现分别只装了
1本书遥 商品只占了箱子 1/5左
右袁 其余都是泡沫塑料和废报
纸遥龚雪说院野有的快递还是包装
箱套着包装袋袁这些包装都太浪
费了遥 冶

为此袁菜鸟网络就在野数据+
算法冶的基础上推出了智能打包遥
在订单产生的第一时间袁 系统就
会算出订单需要多大的箱子尧怎
么样摆放商品可以实现用最小的
箱子装下所有商品遥
据企业估算袁 通过智能包装

一年可以帮助行业节省十多亿个
纸箱袁少砍伐 300多万棵树木袁相
比人工打包可至少节省 5%以上
的包装耗材遥 成本上袁每个订单的
配送成本可节省 0.12元袁 耗材费
用可降低 0.16元遥 以一个日均 10
万单的仓库来说袁 一年至少节省
1000万元遥

野下一步袁我们还可以实现
包装的定制化袁根据仓库内商品
特性袁 结合消费者购买组合习
惯袁 定制最适合仓库使用的包
装遥 冶菜鸟网络高级算法专家胡
浩源介绍遥

让废弃纸箱野漂流冶起来
上海居民唐正荣前阵子在京

东快递员上门送货时袁 用家里的
14个废弃纸箱和快递员换了几十
个京豆遥 京豆可用于在京东平台
购物时抵扣货款遥
唐先生告诉记者院野这个 耶纸

箱回收爷计划已经实行两年多了袁
期间我换过 3次袁 虽然奖励的京
豆没多少袁 但主要是能解决纸箱
处理问题袁 也符合绿色环保理
念遥 冶
京东称袁 从用户手中回收的

闲置纸箱将会进入京东的仓储物
流体系袁发挥它们应有的作用遥 目
前袁这项计划已在北京尧上海尧广
州尧深圳四地全面实施袁后续还将
覆盖更多城市遥
同为电商巨头的苏宁也开展

了野漂流箱行动冶袁上线 1万个小
型循环塑料箱遥 据悉袁第一阶段漂
流箱主打野3C品类尧自提尧送货上
门尧开箱验机冶袁消费者拿走商品袁
快递员即回收包装袁简单便捷遥 按
照计划袁 第二阶段漂流箱会扩展
到更多商品袁 并利用社区代收点
进行回收遥

全链路尧全行业的改变正
在发生

近年来袁 政府和社会各界对
野绿色快递冶的关注与投入都越来
越多遥 全链路尧全行业尧全社会都
在为此而改变遥
也许在不久的将来袁 我们就

能看到这样一幅图景院 天猫用环
保袋直送曰 环保快递袋覆盖全国
200个城市曰 百万小店纸箱零新
增曰 上百座城市使用新能源车配
送邮件曰所有包裹用上环保面单曰
外卖行业形成绿色环保外卖联盟
噎噎这可不是空想袁 而是今年 5
月菜鸟网络总裁万霖在 野绿色物
流 2020计划冶启动仪式上定下的
2020绿色物流升级目标遥

这个计划由菜鸟网络牵头袁
阿里巴巴各核心板块共同启动遥

他们向全社会发出倡议袁 绿色物
流事关每个人袁 希望全社会一起
努力袁推进绿色包装袁绿色才是未
来竞争力遥 野未来袁我们要让每个
包裹都能为环保做出贡献遥 冶菜鸟
网络总裁万霖道遥
国家邮政局局长马军胜也表

示袁 邮政业要来一次行业绿色生
产方式 野大革命冶袁 到 2020年要
在邮件尧 快件包装绿色化尧 减量
化尧 可循环 3 方面取得明显成
效遥 同时袁 要基本淘汰有毒有害
物质超标的包装物料袁 基本建成
社会化的快件包装物回收体系遥
目前袁 北京使用新能源车已

达 2000辆袁覆盖城六区尧城市副
中心和使馆区尧机场遥 预计未来 3
年袁北京邮政业将更新 6000~8000
辆新能源车遥

(10月 17日叶中国环境报曳陆彧童冤
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